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アンケートまとめ（第 1 回ＩＦＣＡリーダーシップ・シンポジウム） 

回答者：３４名（Google フォーム上で 36 名となっているが、重複送信） 
１．あなたのご所属・ご専⾨を教えてください。  

学⽣ 8 
⾥親・ファミリーホーム養育者,  

（モッキンバードファミリー ハブホーム含） 5 
⼤学関係・研究者 5 

児童養護施設等、福祉施設職員 2 
新聞社・新聞記者 2 

社会的養護経験のある当事者ユース 1 
当事者のボランティア⽀援者 1 

施設ボランティア 1 
⽀援者 1 

養⼦縁組⽀援機関職員 1 
特定⾮営利活動法⼈職員 1 

ジャーナリスト、NGO 共同代表 1 
メディア関係者 1 

福祉番組のディレクター 1 
会社員 1 

組織コンサルティング 1 
組織開発に携わっており社会福祉に関⼼のあるものです 1 

 
↓1 の回答者を⼤まかにグルーピングしたもの↓ 
 
 
 
 
 
 
 
 
２．本⽇のシンポジウムはどのくらい満⾜されましたか？  

４ とても満⾜した 24 
３ 10 
２ 0 

１ 全く満⾜しなかった 0 

 
 
 

児童福祉に携わる⽅
35%

学⽣
23%

メディア関係者
15%

⼤学関係・研究者
15%

会社員、組織開発
9%

社会的養護経験のある当事
者ユース

3%

１．ご所属・ご専⾨
（アンケート回答者）

４ とても満⾜した
71%

３ やや満⾜した
29%

２．満⾜度（シンポジウム全体）
４ とても満⾜した
３
２
１ 全く満⾜しなかった



 
 
 
 
３．各プログラムについて、どのくらい満⾜されましたか？  
 

 
３−① コロナ禍における⽇本の当事者ユースの調査報告  

とても満⾜した 23 
やや満⾜した 11 

あまり満⾜しなかった 0 
全く満⾜しなかった 0 

 
 
 
 
 
 
 
３−②アメリカの当事者ユースレポート（動画）  

とても満⾜した 22 
やや満⾜した 10 

あまり満⾜しなかった 2 

全く満⾜しなかった 0 

 
 
 
 
 
 
 
 
３−③⽇本のユースによるトークセッション  

とても満⾜した 27 
やや満⾜した 7 

あまり満⾜しなかった 0 
全く満⾜しなかった 0 

 
 
 
 
 
 

とても満⾜した
68%

やや満⾜した
32%

３−①満⾜度（コロナ禍における
⽇本の当事者ユースの調査報告）

とても満⾜した
やや満⾜した
あまり満⾜しなかった
全く満⾜しなかった

とても満⾜した
65%

やや満⾜した
29%

あまり満⾜しな
かった

6%

３−②アメリカの当事者ユース
レポート（動画）

とても満⾜した

やや満⾜した

あまり満⾜しなかった

全く満⾜しなかった

とても満⾜した
79%

やや満⾜した
21%

３ー③⽇本のユースによる
トークセッション

とても満⾜した

やや満⾜した

あまり満⾜しなかった

全く満⾜しなかった



 
 

４．シンポジウムについての感想やご意⾒、ユースへのメッセージ 
 
  満足度   

ご所属・

ご専門 

全

体 

（日）

ユース

報告 

（米）

ユース

動画 

（日）

ユース

トーク 

感想やご意見、ユースへのメッセージ 

里親・フ

ァミリー

ホーム養

育者, モ

ッキンバ

ードファ

ミリー 

ハブホー

ム 

3 やや満

足した 

やや満

足した 

やや満

足した 

11 時から来客があったので ところどころしか観られませんでした

が とてもよく進行していましたし 内容も良かったと思います。 

 

私が 聴けていない時間に話があったかもしれませんが 

「こんな機関があって助かった」 

「こういった事態になった時に そもそもユースが困らないようなイン

ケアの時からの繋がりを作るには」 

というあたりも聴きたかったです。 

 

アメリカのユースの話にはすでに字幕がついていてとても良かった

と思います。 

お疲れ様でございました。 

 

ホッブス美香（里親、ＦＨ、モッキンバードファミリーハブホーム） 

里親・ファ

ミリーホ

ーム養育

者 

3 やや満

足した 

やや満

足した 

やや満

足した 

アメリカのユース活動が制作提言までして、可決されていないとの

ことでしたが日本のそれの進捗状況について知りたいです。 

里親・ファ

ミリーホ

ーム養育

者 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

地方の里親会関係者です。ユースの皆様、本日は有難うございま

した。大変参考になりました。アンケートに基づく提言は素晴らしい

内容です。少しでも実現出来るように行動していきたいと思います。 

里親・ファ

ミリーホ

ーム養育

者 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

Angel Petite さんの笑顔と力強い米国活動に励まされました。今、

１９歳で大学１年生の里子は、大学に１回も通えず、気持ちが里親

家庭でやさぐれていました。この様な取り組みの情報を得られたこ

とは、第３波の来た東京での気持ちの救済にプラスに働きました

が、コロナ禍で来年３月末に措置満了の解除をしようとしている児

相には失望しています。 

里親・ファ

ミリーホ

ーム養育

者 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

当事者発表の中で、一時保護から実家庭に帰った子供達が支援

から漏れていることに気付かされたことは、大きな収穫だった。 

 

4 箇所を結んでオンラインでの会議だったが、IT 上、全くトラブルも



なく、画像はテレビ画像を見るようにクリアで、違和感なくさんができ

て良かった 
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児童養護

施設等、

福祉施設

職員 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

オンラインで顔が見えにくい中で、話をすることも大変だったと思い

ますが、日本とアメリカの社会的養護の現状を改めて学ばせていた

だきました。パーマネンシーパクトの考え方も日本ではまだ浸透し

ていないんだと思うので、勉強会等通じて少しずつでも広がってくる

といいですね。 

また C ちゅんがとてもかわいかったです。 

お疲れさまでした。 

児童養護

施設等、

福祉施設

職員 

3 やや満

足した 

やや満

足した 

やや満

足した 

社会的養護当事者やユースであることによる障害がない社会にし

たいですね。ユースの皆さんも、まずは自分自身が幸せになること

を第一に考えたうえで、ご活躍いただければと思います。自分自身

が幸せでなければ真に他者を幸せにすることはできないと思いま

す。私も自分にできる範囲で精一杯ユースの皆さんをサポートした

いと思います。 

大学関

係・研究

者 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

シンポジウムの内容はとても有用です。ありがとうございます！ 

大学関

係・研究

者 

3 とても

満足し

た 

やや満

足した 

とても

満足し

た 

支援者のサポートを受けながら、自ら主体的に発信されているエネ

ルギーを感じました。これからも関心を持ちながら、この社会的養

護の問題を考えていきたいと思いました。これからも力を合わせ

て、頑張ってください・ 

大学関

係・研究

者 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

千葉で子どもシェルターをやっています。シェルターを出た子どもた

ちのことを気になりながら，全員とは繋がれていないのですが，今

度自立援助ホームを計画しており，そうなれば，もっと「その後」に

かかわれると思っています。また，パーマネンシー・パクトについて

や IFCA についてシェルターを出る子どもたちにも紹介をしていき

たいと思っています。今日のアンケート結果とその提言の実現に私

たちもかかわっていきたいと思います。これからもいろいろ教えてい

ただければと思います。引き続きよろしくお願いいたします。 



大学関

係・研究

者 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

素晴らしい企画をありがとうございました。ウェビナー開催なので地

方から参加しやすかったです。アメリカの取り組みとしても調査から

政策に結び付けるシステミックなアドボカシーができていてすごいで

すね。日本もそのような動きをされてようとしてて大変勇気づけられ

ます。永野さん長瀬さん、ユースの皆様ありがとうございました。 
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大学関

係・研究

者 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

以前、IFCA企画の活動に参加させていただき、その後ご無沙汰し

ておりました。今回の企画に久しぶりに参加させていただき、たゆま

ぬ活動、また調査や提言をどのように今後の変革につなげて行くか

という視点に改めて感銘を受けました。 

社会的養護の環境の中で育たれた子どもたちからの声をしっかり

聴くことがまず一歩、そしてそれを受け止めてつなぐ大人たちの存

在と関係の大切さを痛感しました。私は心理学の領域ですが、色々

な領域の方との協働がとても大切ですね。貴重な声、意見を伺うこ

とができ、たくさんのことを教えていただく貴重な機会でした。本当

にありがとうございました。福丸由佳 

学生 3 やや満

足した 

とても

満足 

とても

満足 

もっと当事者の意見が聞きたかったです。 

学生 4 やや満

足した 

やや満

足した 

とても

満足し

た 

トークセッションで随時 URL を共有してくださり学びが深まりまし

た。これから時間をかけてゆっくり見たいと思います。ユースの皆さ

んが生き生きと語っていたのが印象的でした。貴重なお話を聴かせ

ていただき、ありがとうございました。 

学生 4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

コロナ渦における当事者ユースの実態がリアルに分かった。給付

金が本人に届かないなど、行政としての役割が行き着いていない

現状を政府も知るべきであり、これからの方針の筋道にユースの提

言が反映されることが重要であることを学んだ。 

学生 4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

調査結果やユースの方々の声を通じて、家族や知人との健全なつ

ながりを前提としている既存の支援や制度の弱点、生活のなかで

生じる困難を具体的に知ることができました。特にパーマネンシー・

パクトについては初めて聞き、さらに社会的養護に関する支援につ

いて考えを深めていきたいと感じました。 

本日はありがとうございました。 



学生 4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

 改めて家族がしっかりと機能していることが前提となっている日本の社会

の仕組みに疑問をもちました。 

 途中、周囲の支援者から理解が得らなかったというユースの方の経験を

お聞きして、本来は誰にも言えない悲しみ・苦しみ、孤独などを受け止める

べきはずの人の立場の方の言動に衝撃を受けました。他にも担当者によ

ってケアも異なるというお話がありました。支援者の質を向上させていくこと

も現在の社会的養護における支援の一つ大きな課題であると思いました。 

 今回、パーマネンシ―・パクトの概念を初めて知りました。子ども自身が

大人にしてほしいことを伝えていけるように、大人も自身にできることを提

示したり子どもの権利を伝えていったりする取り組みや配慮をしていくこと

が重要だと感じました。ありがとうございました。 
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感想やご意見、ユースへのメッセージ 

学生 3 やや満

足した 

あまり

満足し

なかっ

た 

やや満

足した 

途中までしか参加ができませんでしたが、当事者の方からのお話

は非常に勉強になりました。今後も開催していただけると嬉しいで

す。よろしくお願いいたします！ありがとうございました。 

学生 4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

コロナ禍の中で、より鮮明に大変さを感じるユースがいたことを考え

させられました。また、社会的養護につながれなかった子どもたち

や、一時保護のみかかわったことのある子どもたちといった点は考

えたことがなかったため、こぼれ落ちてしまった側の子どもたちを支

えるためにはどうするべきかも考えていく必要があるのだと知りまし

た。 

養子縁組

支援機関

職員 

3 やや満

足した 

あまり

満足し

なかっ

た 

やや満

足した 

主に乳幼児の特別養子縁組の支援に携わっている者ですが、時

折、施設を出た後、相談できる人がいない、という方から相談を受

けることがあり、今回、このようなシンポジウムを拝聴する貴重な機

会を頂き、ユースの方々の熱心な取り組みを嬉しく思いました。 

今回提示された提言が、行政等の方々に届き、状況が改善される

ことを期待します。 

今後も、「当事者」として、意見表明を続けて行って頂きたいと希望

します。 

準備等々、大変だったかと思います。シンポジウム開催、ありがとう

ございました。 



福祉番組

のディレ

クター 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

今回はシンポジウムに参加させて頂き誠にありがとうございまし

た。 

実際にユースの皆様がコロナ禍に置かれていたご状況を、調査結

果やパネルディスカッション、米国からのご報告など本当に様々な

角度から教えて頂き大変勉強になりました。 

特にユースの皆様の実体験を交えてのご報告は大変印象深く拝聴

いたしました。 

 

またパーマネンシーパクトなど社会的養護を出た後も永続的で柔

軟に繋がることができる手段があることについても教えて頂きあり

がとうございました。 

 

また是非このような機会がありましたら、 

参加させて頂けたら嬉しいです。 

当事者の

ボランテ

ィア支援

者 

4 やや満

足した 

やや満

足した 

とても

満足し

た 

提言の政策化を願います。パーマネンシーパクトを日本の法制度

にどう組み入れていくのか気になります。 
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組織開発

に携わっ

ており社

会福祉に

関心のあ

るもので

す。 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

まだ勉強を始めたばかりで意見を言える立場ではないですが、この

ような活動にとても心を動かされました。ありがとうございました。 

組織コン

サルティ

ング 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

貴重なお話をたくさんありがとうございました。これまで知らなかっ

た実態をよく知ることができるきっかけにもなりました。参加形式も

含め、オンライン開催はとても助かります。パーマネンシーパクトも

大変興味深いお話でした。一般的な人がその立場から公助のよう

な環境作りができるようになることが大事であると認識できました。 

新聞社 4 とても

満足し

た 

やや満

足した 

とても

満足し

た 

ユースの方々が具体的な経験からお話してくださったのでとても勉

強になりました。ありがとうございました。 

施設ボラ

ンティア 

3 やや満

足した 

やや満

足した 

やや満

足した 

PP版のマッチングアプリがあると、ユースと SA が繋がるチャンス

が増えるかな？と感じました。インケア中からマッチングしてほしい

ですが。 



メディア

関係者 

4 とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

とても

満足し

た 

ユースのみなさんが主体的に活動に取り組み、発言されていること

を感じました。ユースのみなさんの提言が実現される社会へ向け

て、自分に何ができるかを考えていきたいと思いました。 

ジャーナ

リスト、

NGO共

同代表 

4 やや満

足した 

やや満

足した 

とても

満足し

た 

みなさんの率直な声を聞かせていただき、ありがとうございました。

私が共同代表を勤める NGO では、一度、IFCA のことを紹介する

学習会を開かせていただきましたが、またそういう機会を持てたらと

思います。 

ところで、IFCA では、コロナ危機下で生活に困ったユースへの

様々な支援に関する情報をまとめて伝えているというお話でした

が、そういう情報を集めるコーナーを、ホームページに作るなどして

はどうかと思いました。覗いたところ、そういうコーナーは無いようで

したが、もしあれば、私たち一般からも提供できる情報がたくさんあ

ると思います。例えば、私は現在、フードバンクや NPO、協同組合

などに取り組む人たちと、取材を通してつながりができてきています

が、そういう（社会的連帯経済と呼ばれる枠組みの組織の）人たち

は、地域で様々な人とつながって共生することを目指しています。

みなさんのお住いの地域にも、そうした組織がきっとあると思いま

す。つながりを築ければ、助け合える環境をつくるのに役立つと思

います。 

関心があれば、ご連絡ください。 
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アンケート回答が遅くなり、申し訳ありません。 

今回のシンポジウムは、早稲田大学里親研究会で、IFCA の皆さま

（粟津さんと永野さん、ちひろさん）の報告発表を聞き、今回参加さ

せていただきました。 

社会的養護(養育)について、当事者(ユース)の皆さんの実態や状

況についてまだまだ知らないことが多かったな、というのが率直な

感想です。 

ユースの皆さん、ご自身の体験や経験、そしてユースとしての想い

や願いを素直な気持ちで語っている姿は、堂々としていて芯の強さ

を感じました。 

わたしも何かできることがないか、模索し続ける日々ですが、ユー

スの人たちの発表から少し勇気づけられた気がします。 

今後、ユースの皆さんの声を活動を通じて、もっとたくさんの人たち

に知ってもらいたいですね。社会的養育そして自立後の支援につ

いては、当事者視点や意見を組み込んでほしいと思いました。これ

からも活動を応援しています。 
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コロナ禍が、社会的養護の当事者たちの生活にどのような影響が

あったのか、自分の日常の視点、メデイアからの日々の情報からは

気づけずにいたことをたくさん知ることができました。また「パーマネ

ンシー・パクト」周知の重要性を学びました。 

 


